

A un año del megaincendio de Viña del Mar, Quilpué y Villa Alemana: Lenta reconstrucción y fin del bono de acogida agudizan el conflicto entre damnificados y el Gobierno

Con solo 273 casas levantándose para cinco mil familias que las perdieron en el fuego, dirigentes anuncian huelga de hambre exigiendo extender los subsidios de arriendo.

MAURICIO SILVA

Con 273 viviendas en ejecución de las cinco mil destruidas hace casi un año por el megaincendio, el lento avance del plan de reconstrucción del Gobierno está agudizando el conflicto con los 12 mil damnificados, a lo que se suma el término del bono de acogida. Este último consiste en un subsidio por 10 UF que permite a las familias que sufrieron la quema total de sus casas pagar arriendos mientras esperan recuperar sus hogares.

Pese a que el sábado el delegado presidencial de la Región de Valparaíso, Yanino Riquelme, accedió a mantener para este mes de enero el beneficio, que se había dado por concluido en diciembre, dirigentes de las familias afectadas anunciaron que 10 de ellos iniciarán esta semana una huelga de hambre para exigir que se extienda mientras estas no cuenten con su vivienda reconstruida y se entregue "sin discriminaciones". Ello, porque

desde diciembre el monto se redujo a la mitad para "familias inhábiles". Así denomina el Gobierno a las que no calificarían para subsidios de reconstrucción, debido a que los jefes de hogar aparecen con otras propiedades inscritas a su nombre.

"Es irrisorio que se nos califique así, porque los siete imputados de generar el incendio nos quemaron sin categorizar: 'Tú estás hábil para ser quemado y tú estás inhábil'", ironiza Jacqueline Lazcano, dirigente del campamento Las Lomas, ubicado en la población Pompeya Sur, de Quilpué.

Lazcano anuncia que los dirigentes asistirán hoy al Congreso para reclamar por la respuesta dada por el delegado Riquelme, que estiman insuficiente porque en su sector perjudica a 60 familias que objetan ser calificadas de "inhábiles". Uno de ellos es su

propio caso, pues se le estaría objetando que en el pasado recibió un "subsidio Minvu", lo que niega alegando que ella y dos hijas perdieron su casa en un asentamiento irregular y nunca accedieron a una vivienda social.

La situación no es distinta en población El Olivar, un antiguo barrio consolidado de Viña del Mar que sufrió la quema total de 860 casas. El dirigente René Flores señala que 750 familias dependen del subsidio de arriendo.

"Muchos recibieron la mitad del bono y otros nada. Más allá de enero, que está por terminar, no hay certeza. La información extraoficial es que se acaban. Solo aquellos que estén asignados a un proyecto Serviu estarían en condiciones de recibir el GAT, gasto de arriendo transitorio, que se empieza a pagar cuando partan las obras", dice.

REFUERZO
Cuatro proyectos habitacionales en Reñaca Alto y Quilpué acogerán a otras 165 familias damnificadas, resalta el Minvu.

Fin de una etapa

En tanto, el delegado Riquelme advierte que el de enero será el último pago del bono de acogida, completando ya 12 meses consecutivos con la entrega de esta ayuda temprana y que se ha ido reduciendo debido a la entrega de viviendas de emergencia o definitiva. El Gobierno suma así la entrega de 74 mil de estos bonos por \$25 mil millones.

"La etapa de ayudas tempranas está concluyendo. Todos los esfuerzos y recursos deben destinarse a la fase de reconstrucción habitacional definitiva, de modo que las familias que perdieron su vivienda, y califican como hábiles, puedan acceder a los instrumentos disponibles del Ministerio de Vivienda", afirma.

Con apoyo del diputado independiente Hotuiti Teao, los dirigentes han gestionado respuestas desde el Gobierno Central para una extensión del subsidio de arriendo. El 16 de enero lo plantearon en reunión con la mi-



PROMESA.— Los dirigentes dicen que no se está cumpliendo el compromiso presidencial de "no dejar solas" a las familias que sufrieron la tragedia.

nistra de Desarrollo Social, Javiera Toro, pero esta habría respondido que la decisión depende del Ministerio de Hacienda y la Subsecretaría del Interior.

Para ello, concordaron una nueva reunión con los titulares de ambas carteras, además de Vivienda, que debió tener lugar el miércoles en el Congreso. Pero ninguna autoridad nacional regional se hizo presente, salvo un representante local del Serviu y el gerente de la Reconstrucción, Patricio Coronado, desatando indignación entre los dirigentes de los damnificados.

El Ministerio de Vivienda

(Minvu) pidió esta semana la renuncia al director regional del Serviu, en medio de críticas a la lentitud de la reconstrucción.

La cartera destaca que ha entregado 591 subsidios habitacionales a familias hábiles de sectores regulares de Viña, Quilpué y Villa Alemana, y asistencia contratada por Serviu, para asesorarlas en la postulación al subsidio, a 300. Hay en construcción 77 casas en Canal Chacao, de Quilpué; 41 de tipo industrializadas en Viña, Quilpué y Villa Alemana; y 131 viviendas en modalidad autoconstrucción asistida.